

ひまわりからのメッセージ

129号

2022.6.13

NPOひまわりの花園域
濃西癡達障がい支援センター

発行人：中野たみ子

戦草の

花に寄せて



庭先にどくだみの花が咲き、梅雨が真近になりました。

どくだみの季節になつたので一輪の軸を出してみようと思つ立ちました。それは、短歌の軸で一首を四人で詠んだものです。初句から三句までの一句ずつを三人が詠み、最後に四五句を一人がまとめて一首に仕上げた作品です。

啼く鳥は
雨の日今を

どくだみの花
聲少く
一輪の庭先

戦後まもなくの紙不足の時
代の表装など紙が劣化して
いたのでしょうか。幸い作品の部

分は和紙だったため助がつたのですが、破れた掛軸を前に

作品が詠まれた当時の人達のことと思い起しました。

思想統制があり、文学の世界にも雑誌の発刊停止や黒ぬりの教科書などもあったと聞きますから、歌人たちが集つてこの様なことをすることは、戦時下ではできなかつたことで、戦後にやつとひとときの安らぎの時がもくたどつてでしょう。

戦後七十六年と言われても、私がえ戦後生まれですから多くの人にとつて戦争は遠い記憶とに違ひありません。日本

は豊かになり、物があふれ、廃棄される食材はとても多くあると聞きます。子どもたちの欲しい物はすぐ手に入り、好きなことやえしていれば良いという風潮も広がっているように思いますが、一方では貧富の差は広がり、児童虐待や障害のある方や高齢者に対する虐待もあとをだしません。

ウクライナに対するロシアの侵略のニュースは、決して他山の石と片づけられないような気がします。もしも今、何かが起きたらどうなるのでしょうか。末長く安泰であるという保障はありません。そう考えると、今の私たちの生活を少し見直していく必要があるよう位思えるのです。皆さんはどう思われますか？

破れてしまつた掛軸を表装し直してもらおうと思つながら庭先に出て、どくだみの花を剪ってきて備前の一輪さしにいけてきました。暗い部屋の一隅に花の白がキラだつて、どくだみの花も捨てがたいと思つたことでした。

自立に向けて

日々の積み上げの大切さ



「…とが少なからずありますので、皆さんにも考えていただきたいと思います。

「一ども園でのできごと」



センターでは、少しずつ大人の方の相談も入ってくるようになりましたが、親と子のお互いが依存し合っていらっしゃるのだろうと思つことがあります。もちろん家族はお困りなのですが、だらうとして成人になられたお子さんに対して「私がいなければこの子は困ってしまうから……」とか「この子には私がない」と強く思われている親さんが少なからずいらっしゃるのではないかでしょうか。

息子さんたちの方は、もちろん「このままではいけない」と考え方おられる方も多いのではありますが、親に依存し、自己主張を繰り返して次第に親を支配下においておくケースもあるよう

に思ひます。昔とちがって家にいてもゲームやユーチューブなど楽しめることがたくさんありますから、わざわざ面倒な人との関わりを持つ必要もないのでは。食べる物にも困らないし生活は保障されているわけですから、自分の生活を変えようなんて思わないのももれません。

二つある前に何とかならなかつたのだろつかと考えた時、家庭でのあり方や園や学校での支援のあり方についても気にな

るところが少なからずありますので、皆さんにも考えていただきたいと思います。

別のクラスのB先生は、クラスの子どもたちに折り紙の折り方を一斉指示で伝えましたが、戸惑つている子がいました。するとB先生は自分も折り紙を持って、そのR君の席に行くと、自分の折り紙を折て見せました。折り紙の向きをR君のものと同じ向きにして折つてみせたのです。

小学校でのできごと

一年生のKさんは、机の上がくしゃくしゃで授業が始まるのに教科書やノートが出せていません。見ると、机の出しつ中も整理されていない様です。どうするかなど思つてみると、支援員さんが来てくれて、必要なものを探し出してくれて机の上を整理してくれました。Kさんはその間自分で何かをしようとするでもなく、してもらうのを待つていました。

別のクラスでは、同じように教科書もペンケースも出していないうちに支援員さんがそつと声をかけられていましたが自らが用意しようとはせずに、本人が用意するのを待つておられました。

こども園や学校での支援の様子を見ていて、幼児期にT君のように支援を受け続けた場合に、どのよつになつていくのが心配になりました。確かに見た目には他児に遅れるところなく過ごしているのをしうが、結局は、一年生のKさんのような状況を作り出していくとも言えるのではないでしょうか。それに比べてB先生の折り紙支援は、いわゆるモーディングの学習です。R君はモデルを示してもらうことと先生のモデルを注視して記憶し、自分でやつみようと思つてまねをして行動するわけです。けれども、もしR君にそれ

だけの理解力がなかつた場合には、モーディング学習は成立しません。ではT君の支援のよつに、先生や支援員が全てやってあければ良いのかというと、そうではあります。ボディイメージが弱く自分の手で上手く操作できないうのだとしたら、その子の手を取つて一緒にやっていくのが大事です。でも対面でやつたのは、その子の本来の手の動きとは異なる動きになつてしまします。ですから側方や後方から、その子の動きに合わせて支援をするのです。支援をすると「うー」とは、単にお世話をうつさないません。対象となる子の発達をしつかり押さえ、その子が自立していけようとしていくことです。支援員が側につくことで、その子の自立を妨げるのであれば、そんな支援員は不要なのではないでしょうか。

皆と同じペースで進めなくてことが難しい場合、大人がやつしまえば簡単かもしませんが、口の支援者のように自分で気付いて行うのを見守るのも大切なことです。

担任の先生も支援が必要な子は支援員にお任せにしないで、今どんな配慮が必要なのが相談しながら進めていただきたいたいと思いました。

生活中で何でも他人にやつてもう一つ一つの関係の中では社会性は育ちません。ただ自分中心の子どもを六月ごろだけかもしれないという認識を私達がもつべきではないと思つます。

家庭の中で

生活ルールと善悪心の判断

先日のことです。ある成人施設の職員の方が「本当にびっくりするのですが大人になるまで自分の髪を一人で洗ったことがあります」と驚いておられましたが、私は

「なにという方に出会いました」と驚いておられましたが、私は、やほど驚きました。だて今の子どもたちは誰かにやつもうつのを当然のように育てているのですがう無理もないことです。丁度やんの将来の姿かもしれません。

小学生だったり、翌日着ていく服を自分で用意しておるどうか、朝起きるペヤマをただむどうか、朝食後、食器を流しに運ぶどうか、……おそらく否でしょう。「〇〇を買つてよ、買ってくれないなら、ほしない」「皆はもつてるので買って買つてくれないの」等と要求は一人前だけれども、家族の一員として最低限度のことしかしないのではないかと想像するのです。歯みがきをしないこと「う子にもたくさん出会います。

外国の教育や保育はすばらしくと言われる方は多くいらっしゃいますが、日本で同じことをしても成果が期待できるでしょうか。私は余り期待できないようですが、それは家庭教育が違うからです。

この仕事を長くやってきて、今思ふことは、やはり家庭の大切さです。子どもの発達を考えれば、三歳の「イヤイヤ」は当然ですし、その時期に自分の欲求が全て通るのではなくないと知ることは大切です。家庭では何でも思い通りにならないで、家庭のルールの無い生活を送ってきで、集団生活を送るうとすれば当然困難になります。

「発達特性がある子だから好きなことだけさせています」ということは、いずれ本人にも家族にも大きな負担となつて還ってくるでしょう。社会性を身につけるために大切なこととして集団中の子どもたちの行動を見直してみましょう。友だちの持ち物をこわしたり、暴力をふるつたりすることは、やってはいけない」となのに、「理由があるから……」と、その行動をあたかも良いことのようにかまいませんか?「子どもの気持ちはわかるけれど、でも駄目なことなのです!!」やつてはいけないことを認めていくことで、子どもたちの中に認知の歪みが生じてしまします。あくまで「僕は悪いな、みんなが悪い」学校が……友だちが……先生が……」といふことになることが多いのです。生活の中で自分のことは自分でやるべきかとしているでしょう。そして善悪の判断を見誤らせがちになります。将来親と子が互いに依存し合つて、社会と断絶してしまつことのないように、今、ここからです!!

△お知らせ

スイトピアセンター
セントー親の会 七月十一日(月)

